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2024年新年伊始，基金经理队伍在“纳新”中

持续壮大。截至1月13日，开年以来共有26人走

上基金经理岗位，基金经理总人数达到了 3679
位，并呈现出两个变化：一是博士基金经理数量

持续增加，包括本次履新的2名博士在内，全市场

博士基金经理数量达362位（占比10%）。二是基

金经理在扩容中出现了从业年限趋短现象，

44.25%的基金经理任职时长不超过3年，而任职

10年以上的基金经理，占比仅有10.2%。

业内人士指出，上述现象是基金业快速发

展和竞争激烈的表现。在快速扩容下新人持续

进入，同时老基金经理选择“奔私”等其他出路，

或者因业绩不佳被淘汰。

博士基金经理已达362位

买方研究员大多有着“基金经理梦”，当上

基金经理不仅意味着职业发展上了大台阶，经

济回报也随之提升。“在现有职业路径下，买方

研究员的职业高峰就是基金经理。如果想去当

投研主管或更高的管理层，投资经历也会比研

究经验更重要。因此，有志于此的研究员都会

想着往基金经理方向走。”某公募投研人士对证

券时报记者表示。

根据同花顺 iFinD数据，开年以来26位基金

经理新人分别来自于 18家公募机构，既包括华

安基金、嘉实基金、汇添富基金、景顺长城基金、

交银施罗德基金等头部公募，也有中邮创业基

金、华商基金、金元顺安基金、银河基金、中科沃

土基金等中小公募。太平基金“上新”最多，共

有4位基金经理履新；大成基金有3位基金经理

履新；华商基金、汇添富基金、融通基金分别有2
位基金经理履新。

从“新人”履历看，高学历依然是最亮眼特

征，26人中有22位硕士、2位博士、2位是本科学

历。包括本次2名博士在内，全市场博士基金经

理数量达到了 362位（占比 10%），比 2023年初

增加了 12人。此外，基金经理的进阶时长和学

历呈现出一定相关关系。

比如，来自嘉实基金的博士基金经理尚可，

在履新之前有过 3年证券从业经验。他在 2020
年3月加入嘉实基金指数投资部任研究员，2024
年1月11日起担任基金经理。来自华商基金的

博士基金经理海洋，履新之前有过6.8年证券从

业经历，于2017年3月加入华商基金，曾任量化

研究员；2022年 4月 6日至 2024年 1月 2日任基

金经理助理。

中欧基金的管志玉，是一位本科学历基金

经理，履新前的证券从业经历长达15年，有过博

时基金交易员、西南证券投资经理,开源证券投

资主办,建信理财高级投资经理等经历。她于

2023年 9月加入中欧基金，2024年 1月 11日起

担任基金经理。

除这两人外，其余多数硕士学历的基金经

理证券从业经历多在5年到10年不等。

学历越高往往越有研究优势

不过，市场对基金经理高学历现象有一些

疑问：当基金经理需要博士学历吗？为何有些

博士基金经理业绩很一般？在业内人士看来，

这其实是一种以偏概全的看法。

“学历不必然和投资业绩有直接因果关系，

但没学历一定进不来。”某位经济学博士基金经

理对证券时报记者分析，高学历意味着更严格

的专业化训练，研究会更加规范化。研究是把

握未来趋势的基础，如果不能把握趋势，在实战

中是不可能做出应对的，“在一些人眼里，读到

博士是读书读傻了，那只是少部分。大多经过

严格训练的博士，会更懂得如何研究”。

盈米基金研究院研究员聂涵对记者表示，基

金经理如果具备理工科专业学术背景，学历越高

往往意味着更深入的专业知识储备和壁垒，尤其

是医药生物、电子、化学、金融工程等领域。

此外，晨星（中国）基金研究中心高级分析

师吴粤宁也对记者表示，学历代表的是知识储

备和学习能力，基金经理需要拥有良好的知识

储备，才能对投资对象做出客观准确的分析。

但前述经济学博士基金经理也认为，目前市

场有效性还有待提高，研究做得好并不一定能看

清趋势，由此才出现“认知和研究判断”不完全一

致的现象，让人产生一种“学历很高，业绩却很一

般”的印象。“除学识外，投资还要有常识，这是学

历给不了的。研究里有相当部分属于常识范畴，

如果不能提前形成清晰的判断，到决策时再来考

虑可能就晚了。比如你想吃馒头，别人却给你蔓

越莓。如果你平时都不知道蔓越莓，你会琢磨这

是啥、能不能吃？但等你犹豫完之后，蔓越莓可

能已腐烂了。”该基金经理说。

近45%基金经理
从业年限不超3年

在持续扩容下，基金经理学历水涨船高，但

也出现了从业年限趋短现象。

包括前述 26名“新人”在内，全市场基金经

理人数达到了 3679位，其中 539位基金经理任

职年限不足1年，1089名任职年限在1年到3年

间，两者之和在整体人数中占比达 44.25%。而

任职 10年以上的基金经理只有 377位，占比仅

有10.2%；即便包括389位年限在8年到10年之

间的基金经理，两者之和占比也只有20.76%。

“基金经理整体任职年限偏短，一定程度上

反映了国内基金业快速发展和竞争激烈这一现

状。从海外成熟市场来看，基金经理在积累一

定经验后，往往具备更好的投资能力和业绩表

现，经验丰富的基金经理往往更受青睐。但最

重要的是基金经理的投资能力，以及能否适应

市场变化，并持续保持热情和学习态度。”吴粤

宁说。

聂涵指出，多数基金经理任职年限不超过5
年，主要是过去几年公募基金快速发展，基金经

理数量快速扩容导致的。年限10年以上的基金

经理较少，主要是不少基金经理在业绩表现较

好时选择去了私募或其他资管机构，或是在多

轮牛熊周期中因业绩不佳而最终被淘汰。

另有业内人士对记者表示：“公募基金经理

收入相对其它行业的管理人员来说已然不低，

但对私募基金经理来说还是有一定差距的。不

少公募基金经理在功成名就后会选择去私募，

他们离职后处于运营期的基金需要新人补充进

来。加上近几年公募和私募基金处于蓬勃发展

阶段，基金经理频繁变更就屡见不鲜了。”

“少年老成”的基金经理更合适？

那么，基民在选择基金时，该如何考量基金

经理的学历和从业年限这两大重要因素？

吴粤宁认为，学历越高并不意味着能力更

好。因为基金投资涉及到各种风险，如价格波

动、经济衰退、政策变化等，因而基金经理需要

具备良好的风险管理能力，包括风险识别、评估

和控制，以降低投资风险并保护投资者的利

益。经验丰富的基金经理，尤其是经历过多轮

市场周期的基金经理，在特殊行情时更能从容

应对，业绩表现会更加平稳。此外，优秀的基金

经理应该能够与团队成员有效沟通，和团队协

同努力，以提供优质的投资决策和管理服务。

聂涵将基金经理最重要的品质归为以下几

类：较强的深入研究和持续学习能力；成熟完备

的投资理念及长期稳健的投资风格；独立思考

的能力以及较强的抗压能力，在泡沫和低谷能

做出理性判断；本着对持有人负责的态度管理

基金，实现持有人长期持续的回报。

从业年限考量方面，业内人士认为，投资者

买基金主要是看重基金经理的投资水平，基金

经理更换往往让投资者面临是否赎回基金的尴

尬。挑选基金需要做很多工作，不仅要看3年至

5年业绩，还要看基金经理的投资风格和习惯，

对比不同行业因子下的超额收益等。从基金经

理这一因素出发，选择“少年老成”的基金经理

可能更合适。所谓“少年”是指年龄不大，因为

投研工作需与脑力体力结合，如果没足够体力

支撑，投研宽度就会受限。所谓“老成”，是指至

少要经历过牛熊转换洗礼，没有遭遇到股市极

限位置挑战，难以证明基金经理有足够的抵御

风险能力。

基金经理持续“纳新”近45%从业年限不超3年
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公募ETF（交易型开放式指数基金）市场

上“物以稀为贵”的特点，使得不同品类的ETF
出现规模分化。

证券时报记者注意到，尽管成立以来分文

未赚，但主题明确、竞品较少的旅游ETF，短短

两年来的规模增长最高已达 12 倍。与此同

时，开年后多家公募发布物联网、软件服务、互

联网、信息安全、绿色电力、低碳等赛道ETF规

模低于合同约定的提示性公告，其中，同一公

募旗下ETF主题名称出现兄弟产品左右互搏、

高度内耗导致缺乏差异化，以及外部公募竞品

的一窝蜂式卡位，成为许多细分品类ETF难以

做大的核心因素。

两只旅游ETF
没赚钱规模却暴增

新年伊始，旅游市场持续火爆，公募基金

仅有的两只旅游ETF也备受资金关注。与市

场印象不同的是，两只旅游ETF的“火爆”实际

上已持续两三年，即便这两只产品自 2021年

成立以来分文未赚，亏损均接近 30%，但却成

了公募基金的宠儿。原因在于，与许多热门赛

道ETF相比，旅游赛道同类的ETF竞品较少。

证券时报记者注意到，北京一家基金公司

旗下的旅游ETF从 2021年 12月募集时的 2.2
亿元暴增至 2023年 9月末的 9.7亿元；另一只

总部位于上海的旅游ETF，从2021年7月募集

时的2.92亿元暴增至2023年9月末的38.04亿

元，成立两年多时间，从净值变化看，分文未

赚，但产品的规模却暴增12倍。

根据上海这只旅游ETF已披露的持仓，除

中国中免、宋城演艺外，该旅游ETF主要覆盖的

核心股票指向航空股、机场股。虽然该基金成

立以来未能盈利，但却广受机构和散户投资者

的青睐。在成立初期，机构投资者所持有的旅

游ETF基金份额比例高达60.96%，散户投资者

持有的基金份额比例为39.04%，但之后该基金

在定期报告中所披露的散户持基比例数据逐季

提升，到2023年6月末，机构投资者持有的基金

份额比例为13.15%，而散户投资者持有的份额

比例已猛增至86.85%，这意味着散户投资者的

大量涌入，成为该只基金规模暴增的核心原因。

显而易见，随着规模持续飙升，这两只冷

门ETF已成为相关基金公司的两只金蛋。业

内人士预计，随着中国消费市场的政策助力，

内需型旅游消费市场逐步复苏和激活，冰雪旅

游在 2024年开了好兆头，两只旅游 ETF未来

的规模增长或将进一步超出市场预期，尽管它

未必反映在基金净值的增长上。

热门赛道太拥挤
不少ETF规模缩水

与上述旅游ETF不同的是，不少热门赛道

的ETF产品规模却持续缩水，甚至面临基金清

算风险。近期，多家公募密集发布旗下ETF产

品连续低于基金合同约定的提示性公告，这些

ETF产品大部分均为热门的新兴主题。

其中，仅华南地区一家大型公募就在开年

后提示多只ETF产品存在规模缩水情形，涵盖

物联网、软件服务、互联网、信息安全、绿色电

力、低碳等六七个赛道的主题ETF。该华南大

型公募在披露物联网ETF产品提示性公告时

称，截至1月9日，相关基金已连续30个工作日

基金资产净值低于5000万元。若截至2月6日

终，基金资产净值连续50个工作日低于5000万

元，则触发《基金合同》规定的终止情形，《基金

合同》应当终止，基金管理人将根据相关法律法

规、《基金合同》等规定对该基金进行清算。

有市场人士认为，相关 ETF 产品持续缩

水，与ETF产品命名和投资范围缺乏差异化以

及产品内耗有密切联系。

“物联网ETF、软件服务ETF、互联网ETF、

信息安全ETF这四只主题ETF可视为同一类

主题基金，彼此之间缺乏足够的差异化，覆盖

的股票品种也大同小异。”深圳地区一位基金

人士认为，公募开发的许多细分品类的ETF存

在同质化的问题。

此外，上述公募披露的绿色电力ETF、低

碳ETF的规模已低于 5000万元，这反映出“绿

色电力”“低碳”两只ETF在相同主题下的内耗

问题，尤其是相关ETF的基金重仓股和赛道特

点重合度较高。

除了产品命名和覆盖的赛道大同小异，各

大公募基金在热门主题赛道上一窝蜂涌入，也

使得许多ETF的资金规模始终上不去。

以华南某公募旗下的绿色电力ETF为例，

该产品不仅要面临本公司旗下低碳ETF的竞

争，同时在北京、上海亦有多个大型公募布局同

样名称的绿色电力ETF。此外，同样被称为绿

色电力ETF名称的其他公募竞品也并非全部。

证券时报记者注意到，一些公募还稍微改

下名称参与同主题的ETF竞争，比如华宝基金

旗下的绿色能源ETF，其跟踪的指数为绿色能

源指数，虽然不同于绿色电力指数，但实际上

却并无太大差异，反映到ETF基金的股票持仓

上，绿色能源 ETF 的重仓股与几只绿色电力

ETF的重仓股高度相似。

被动投资增量空间大

可以看出，主题明确、竞品少成为公募旗

下赛道ETF的一个优势，预计符合市场需求的

ETF未来市场规模或将持续增长。

目前，基金公司所开发的游戏ETF、白酒

ETF、传媒ETF、旅游ETF均在资金规模层面取

得较大成功。截至去年三季度末，华夏基金旗

下的游戏 ETF资金规模已超过 60亿元，招商

中证白酒ETF资金规模超过 520亿元，鹏华中

证酒ETF资产规模超过 134亿元，广发基金旗

下的传媒 ETF超过 43亿元，国泰基金旗下的

军工ETF接近百亿元规模。

平安基金钱晶认为，过去一段时间市场分

化与基本面关系不大，更多是资金博弈带来的

结构分化。在这样的市场环境下，主动型基金

很难创造超额收益，自 2022年以来，偏股混合

基金指数已经连续两年未能跑赢沪深 300指

数，这也导致主动型基金规模增速下降，而

ETF等被动指数基金却快速增长。由于 ETF
通过组合策略有较大可能穿越市场周期，尤其

ETF有一整套生态系统，包括券商做市、两融、

衍生品、托管、财富管理机构等多方市场主体，

每个参与方都在ETF生态系统中扮演着重要

角色，这是 ETF 能够持续做大的一个重要原

因。钱晶认为，正是因为有生态系统的存在，

长期来看，ETF的规模将越来越大。

华夏基金徐猛也认为，现在不少股票投资者

开始购买指数产品、买ETF，背后的逻辑就是选

择个股的难度加大，过去几年把股票上涨的数量

和整个A股的流通股指数进行对比，从10年的

角度来讲，只有30%的个股跑赢市场。徐猛指

出，从收益的角度来看，过去半年或过去1年、过

去2年主动型基金获取超额收益难度比较大，被

动投资者相对来讲贝塔收益还比较确定。

博时基金投资负责人于善辉认为，ETF作

为高效的投资工具，是构成组合里面很重要的

一类资产。“事实上，所有的资产都是为了配

置。ETF组合本身有三点好处，一是指数贝塔

收益充分，二是交易效率高，三是流动性相对

更好。但是同样有劣势，过去一段时间，主动

权益基金超额收益较少，但若主动权益类超额

收益增多，ETF优势将减弱，这说明ETF不能

仅满足于现实的既有表现，需要展望未来，进

行专业价值挖掘和价值发现。”

没赚钱规模却暴增 ETF产品定位很关键
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